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《穿越聖經》 
哥林多後書（13）保羅為了傳福音所經歷的患難（林後11:16-33） 

 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

在上一次節目，我們查考與分享了哥林多後書11:1-15的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

如果你是牧者，你會如何讓會眾相信你是真的愛他們呢？這就是保羅寫這封信的時候遇到的

問題。他如何處理這個問題的呢？保羅用了一個極其優美的比喻，這無疑觸動了哥林多人的

心。他把自己比作一位“屬靈的父親”，關愛著自己的家人。保羅為我們勾勒出了一幅圖畫

，就像一位慈愛的父親和他那已訂婚待嫁的女兒，父親感到保護女兒的純潔是他的特權和責

任，他滿懷喜樂，而不是憂心忡忡地把女兒託付給她的丈夫。保羅把哥林多教會看作一位新

娘，這位新娘已經和耶穌基督訂婚，等待主的迎娶，屆時將舉行婚禮。在主再來之前，教會

中的每個信徒必須保守自己的聖潔，如同新娘預備迎見她的愛人一樣。 

 

然而，潛在的危機在於她對未婚夫不忠。保羅擔心哥林多的信徒會受到引誘，像夏娃受到蛇

的引誘一樣，這引誘是來自抵擋神的魔鬼。製造婚姻危機的是魔鬼，魔鬼以蛇的形象出現，

這記載在創世記3章。魔鬼善於在人們心裡埋下懷疑神話語的種子。因為魔鬼是個撒謊者，它

想讓我們聽從它的謊言。魔鬼就是這樣欺騙夏娃的。一開始魔鬼讓夏娃質疑神的話，然後魔

鬼否認神的話，最後魔鬼用自己的謊言代替了神的話。 

 

魔鬼非常狡猾。它知道信徒不會立刻接受謊言，所以牠需要設個“誘餌”，好讓我們容易聽

信它的謊言。從根本上來說，魔鬼是個模仿者：它仿照神所做的，然後試圖讓我們相信它所

提供的，比神給我們的更好。魔鬼是如何做到這點的呢？魔鬼是藉著那些假冒神僕人的人，

來傳另一個福音。那些假冒神僕人的教師，其實就是魔鬼的差役。 

 

保羅已在早先的信中解釋了他服事的原則。保羅指出自己是真使徒，他親眼見過復活的基督

，又受基督所差派。保羅有權利向哥林多的信徒索取經濟上的資助，正如現今神忠心的僕人

所做的。但保羅有意放棄了這個權利。當保羅在哥林多的時候，他親手勞力，編織帳棚。為

了向哥林多教會傳福音，保羅甚至接受其他教會的奉獻。換句話來說，哥林多人沒付任何代

價，就從保羅這位神的偉大僕人那裡，得到了他作為使徒的服事。所以沒有人可以控告保羅

利用福音作為賺錢的手段。保羅為了福音的緣故，也為了那些失喪罪人的緣故，放棄了“經

濟上的權利”，以免給他們留下“打著宗教旗號牟利”的印象，免得他們跌倒。 

 

保羅容忍至此，終於說出了他對這些人的真正評價。保羅已經不能再抑制自己了！保羅要按

照他們的本相來稱呼他們。保羅提醒哥林多教會說：“他們根本不是‘超級使徒’！他們是

假使徒！”，他們從未受過主耶穌基督的差遣。他們行事詭詐，裝作基督使徒的模樣，他們

的動機不是為了榮耀神，而是藉著擄掠信徒而從中漁利。他們的手段充滿了欺騙。他們的基

本做法就是用餌捕魚。他們給教會成員勾畫一種“超越”新約所描述的基督徒生活，但這種

生活是不符合聖經的，那不過是律法和恩典的混合物。 

 

保羅表明這些假使徒是撒但的差役，他們裝作使徒的模樣混跡在教會裡。當想到這些假使徒

的策略時，保羅認為不必覺得奇怪了，因為連撒但也裝作光明的天使。 
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如果撒但自己都假裝，難怪它的差役也這樣做。因為這些差役不是從聖靈得力，而是借助撒

但的能力。當保羅提到他們的工作時，保羅在本段用了三次“裝作”這個詞。“裝作”的希

臘文意思是“假扮、偽裝”。撒但雖然外表有些變化，但內心卻絲毫沒有改變。撒但的工人

就像撒但自己一樣，從不以真實的面目示人。他們總是穿著偽裝，戴著面具站在人前。 

 

撒但的差役裝作甚麼呢？裝作假師傅、無神論者、還是異教徒？答案：都不是。他們裝作仁

義的差役，他們聲稱要帶領人進入真理和仁義中，但他們卻是那惡者的差役。他們的結局，

必然照著他們的行為受審，將自己帶入到滅亡中。 

 

現今仍然有很多“偽裝的差役”在各處徘徊。聽眾朋友，無論你是在家裡，還是在教會裡，

你都需要留意一些假師傅的教導。他們有的時候裝得很友善、很虔誠或者很有愛，為的是讓

你相信有另外一個神，讓你遠離基督，讓你遠離你現在所在的教會。若是你不能分辨，請你

一定要找你的牧者去詢問。 

 

接下來，我們繼續研讀與查考哥林多後書11:16-33的內容。 

 

哥林多後書11:16-19記載：“我再說，人不可把我看作愚妄的。縱然如此，也要把我當作愚妄

人接納，叫我可以略略自誇。我說的話不是奉主命說的，乃是像愚妄人放膽自誇；既有好些

人憑著血氣自誇，我也要自誇了。你們既是精明人，就能甘心忍耐愚妄人。” 

 

保羅在講述他所經歷的各種磨難之前，先認真地解釋了他為甚麼會如此“誇口”。保羅可以

放膽無懼地誇耀基督、講述基督所受的苦難。但當提到自己作為神的僕人所經受的患難時，

保羅總是很猶豫。哥林多人不成熟和不屬靈的態度，迫使保羅寫下自己的這些經歷，並以此

“誇口”。在這一章的開頭，他為自己的誇口道歉，而在16節中他又重複了這一點。在17節中

，保羅承認，在某種程度上，他如此的誇口使他不像主耶穌基督。然而，保羅不得不這樣做

，為的是證明自己對哥林多人的愛，並保護哥林多教會脫離那些領他們誤入歧途的人。 

 

保羅提到假教師們毫無羞恥的自誇，而哥林多人竟也毫不在意地接受他們的自誇。保羅說：

“既有好些人憑著血氣自誇，我也要自誇了。”也許保羅那時想到了箴言26:5：“要照愚昧人

的愚妄話回答他，免得他自以為有智慧。” 

 

進一步來說，保羅的自誇是為了幫助哥林多教會，讓哥林多教會認清保羅是愛他們的。但假

教師的自誇則是為了從教會中“竊取”他們想要得到的。保羅的動機是純潔的，假教師的動

機是自私的。 

 

哥林多後書11:20-22記載：“假若有人強你們作奴僕，或侵吞你們，或擄掠你們，或侮慢你們

，或打你們的臉，你們都能忍耐他。我說這話是羞辱自己，好像我們從前是軟弱的。然而，

人在何事上勇敢，（我說句愚妄話，）我也勇敢。他們是希伯來人嗎？我也是。他們是以色列

人嗎？我也是。他們是亞伯拉罕的後裔嗎？我也是。” 

 

保羅在這一段指出了那些假教師的真實面貌。保羅列舉了猶太主義者擄掠教會的種種方式：

他們教導律法主義的教義，這教義背離了恩典的福音；他們利用假教義欺騙、愚弄教會；他

們“耗盡了”從教會騙取的一切財產；他們利用特權接受哥林多教會的經濟資助；他們高舉

自己，而不是高舉主耶穌基督；他們喜愛受人尊崇，被人當作偉大的領袖愛戴；他們用言語

攻擊教會，並且當眾羞辱使徒。 
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接著保羅用了一個諷刺的語氣，來結束論述猶太主義者不屬靈的態度。保羅說：“我說這話

是羞辱自己，好像我們從前是軟弱的。”哥林多人把保羅的溫柔當作軟弱的，然而看似的“

軟弱”才是保羅真正的力量。與此同時，哥林多教會卻認為猶太主義者的傲慢彰顯了他們的

能力。可見哥林多教會的信徒對信仰是多麼地無知！ 

 

面對咄咄逼人的猶太主義者的挑釁，在這一段，保羅不得不講到自己猶太人的血統。論到猶

太人的血統，假教師們與保羅可以說是旗鼓相當。保羅聲稱：“他們是希伯來人嗎？我也是

。他們是以色列人嗎？我也是。他們是亞伯拉罕的後裔嗎？我也是。”從種族、血緣、出身

、乃至信仰的身分，保羅沒有一樣是不如猶太人的。 

 

哥林多後書11:23-25記載：“他們是基督的僕人嗎？（我說句狂話，）我更是。我比他們多受

勞苦，多下監牢，受鞭打是過重的，冒死是屢次有的。被猶太人鞭打五次，每次四十減去一

下；被棍打了三次；被石頭打了一次；遇著船壞三次，一晝一夜在深海裡。” 

 

保羅在為自己的自誇預先道歉後，保羅便如扭開的水龍頭一樣，來談論他“剛強”的資歷。

首先，保羅跟“超級使徒”作比較，“超級使徒”有的，保羅都有。然後，保羅便拿出他獨

有的經歷跟“超級使徒”作比較，保羅有的，是“超級使徒”所沒有的。 

 

保羅細數他作為使徒身分所付出的各種代價：勞苦、被囚、受鞭打、遭生命危險。保羅再為

這四種代價，特別是後兩種，作了量化的統計。“受鞭打”包括了“被猶太人鞭打五次，每

次四十減去一下；被棍打了三次；被石頭打了一次”。根據摩西五經的記載，“被石頭打”

是當時死刑的一種形式。 

 

那些自稱為“超級使徒”的人，沒有保羅苦難的經歷。保羅若不是使徒，便不會經歷這些患

難。保羅從外邦人和猶太人那裡受了“極重的鞭打”。保羅經歷苦難的每次細節，我們可能

查不到。但是我們可以從使徒行傳的一些經文，能看到保羅經歷一些苦難的緣由和細節。 

 

使徒行傳16:22-24記載：“眾人就一同起來攻擊他們。官長吩咐剝了他們的衣裳，用棍打；打

了許多棍，便將他們下在監裡，囑咐禁卒嚴緊看守。禁卒領了這樣的命，就把他們下在內監

裡，兩腳上了木狗。”使徒行傳14:19記載：“但有些猶太人從安提阿和以哥念來，挑唆眾人

，就用石頭打保羅，以為他是死了，便拖到城外。” 

 

使徒行傳記載了保羅被棍打過一次，被石頭打過一次。保羅從服事一開始就知道自己要為耶

穌的緣故受苦。當保羅的事工不斷地推進時，神向他再次確認了這一點。使徒行傳20:23說：

“但知道聖靈在各城裡向我指證，說有捆鎖與患難等待我。”那教導人為信仰受苦的保羅，

自己也為信仰受了很多的苦。 

 

在這一段經文，保羅提到了“遇著船壞三次，一晝一夜在深海裡。”在保羅那個時代，幾乎

任何一個旅行者都會經歷到自然界的困難。使徒行傳27章記載了三次海難中的一次。我們一

起來看一下使徒行傳27:13-20：“這時，微微起了南風，他們以為得意，就起了錨，貼近革哩

底行去。不多幾時，狂風從島上撲下來；那風名叫‘友拉革羅’。船被風抓住，敵不住風，

我們就任風刮去。貼著一個小島的背風岸奔行。那島名叫高大，在那裡僅僅收住了小船。既

然把小船拉上來，就用纜索捆綁船底，又恐怕在賽耳底沙灘上擱了淺，就落下篷來，任船飄

去。我們被風浪逼得甚急，第二天眾人就把貨物拋在海裡。到第三天，他們又親手把船上的

器具拋棄了。太陽和星辰多日不顯露，又有狂風大浪催逼，我們得救的指望就都絕了。” 
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對於其他兩次海難，我們一無所知。我們也無法想像，保羅在這些災難中損失了多少珍貴的

個人物品。 

 

比起保羅那個年代，我們現在的交通便利了很多。如果我們去宣教，我們可以乘坐汽車或者

飛機，即便這樣，如果路途遙遠，我們仍然會感到疲累。更不用說，走很長的路程，坐很長

時間的船或飛機了。 

 

有一位牧師分享他和同工到偏遠的島嶼去宣教，那是他們第一次到那個小島。他們之前到其

他地方宣教乘坐的交通工具，一般是飛機或汽車，很少坐船。但是這次，他們去的那個地方

需要坐船，需要從這個島嶼到達另外一個島嶼。牧師看著海面上停了好幾艘豪華的大船，他

以為就是坐其中一艘大船。沒想到，他們這次坐的船是豪華大船旁邊的一艘小船，一艘拉貨

的船。船上的環境很差，船共有二層，人只能留在二層，而且沒有任何座位。船開了一會兒

，沒想到海裡起了大風，海浪起的很高，船上的旅客不得不躺在船上，或者坐著一動不動。

海水不斷地把他們的衣服打濕，牧師和同工們心裡非常害怕，因為他們之前沒有乘坐過這樣

簡陋的船，也沒有遇見過這樣惡劣的天氣。他們一直十指緊扣，在船上禱告，求神來保護他

們。就這樣他們在船上坐了七個小時或者有人躺了七個小時，結果渾身都不舒服，腿都麻木

了。 

 

保羅經歷的海難比上面舉的例子嚴重多了。跟現代的環境相比，我們很難想像保羅所經歷的

。幾個小時的飛機，我們都會感到疲累，可想而知保羅的難處有多大呢！保羅經常在行路的

時候缺水和食物，又得不到充足的睡眠，有時也沒有足夠的衣物來保暖。 

 

哥林多後書11:26-30記載：“又屢次行遠路，遭江河的危險、盜賊的危險、同族的危險、外邦

人的危險、城裡的危險、曠野的危險、海中的危險、假弟兄的危險。受勞碌、受困苦，多次不

得睡，又饑又渴，多次不得食，受寒冷，赤身露體。除了這外面的事，還有為眾教會掛心的

事，天天壓在我身上。有誰軟弱，我不軟弱呢？有誰跌倒，我不焦急呢？我若必須自誇，就

誇那關乎我軟弱的事便了。” 

 

保羅不間斷地旅行傳道，因而他遭受到了許多旅行的危險，比如“受勞碌、受困苦，多次不

得睡，又饑又渴，多次不得食，受寒冷，赤身露體。”甚至，在猶太人和外邦人中都有保羅

的敵人，甚至有些人都想要殺他。猶太主義者跟保羅的經歷正好相反，猶太主義者只會走訪

安全的地方，而保羅所去的地方則是危險重重的地方。保羅是個不尋常的宣教士，他身上帶

著耶穌基督的印記。 

 

或許別的傳道者也有這樣的經歷，但保羅是因著他對基督和教會的愛來承受這一切的。保羅

最大的負擔不是出於外在的環境，而是出於他內心的掛慮：對所有教會的關愛。為甚麼保羅

如此在乎哥林多教會呢？因為保羅與這些信徒能感同身受。無論“他的兒女”發生了甚麼事

，都會觸動保羅的心，保羅永遠不會拋棄他們。 

 

哥林多後書11:31-33記載：“那永遠可稱頌之主耶穌的父神知道我不說謊。在大馬士革亞哩達

王手下的提督把守大馬士革城，要捉拿我，我就從窗戶中，在筐子裡，從城牆上被人縋下去

，脫離了他的手。” 

 

保羅講述了他傳道生涯的各種困苦經歷之後，突然插入了一段他的個人小故事。保羅用這句

話作故事的開始：“那永遠可稱頌之主耶穌的父神知道我不說謊。”這是一句起誓時才會說

的話。保羅擔心這個故事的情節太離奇，他的聽眾不會相信自己所說的，所以保羅不得不起
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誓，來宣稱他所說的是真實的。 

 

保羅談論了他在大馬士革的屈辱經歷。當談到這段經歷時，保羅對苦難的敘述達到了高潮。

這位偉大的使徒，被裝在籃子裡，從城牆的視窗中縋下去！有哪一個猶太主義者能講出這樣

的經歷？當然沒有！ 

 

在哥林多後書11:16-33，保羅列舉了他為了傳福音所經歷的患難。保羅為了自證身分，不得不

誇自己的經歷。這些患難都是壓倒性的負面經歷，但是保羅沒有被它們壓倒。是神拯救了保

羅脫離這些患難，保羅知道自己的軟弱，所以保羅指著主來誇口。保羅高舉主的大能和拯救

，將榮耀歸給了神，而不是歸給自己。 

 

當我們在讀這些經文的時候，不得不對使徒保羅的勇氣和委身深感欽佩。每次的苦難都在保

羅的生命中留下了印記，然而保羅還是繼續前行，繼續服事主。就像使徒行傳20:24說：“我

卻不以性命為念，也不看為寶貴，只要行完我的路程，成就我從主耶穌所領受的職事，證明

神恩惠的福音。” 

 

我們今天能夠享受福音的祝福，乃是因為其他人為我們全然的擺上和犧牲。願我們永遠不要

以為我們能相信福音是理所當然的。我們要時常保持一顆感恩的心，感謝那些為福音做出犧

牲的宣教士和餵養我們的牧者。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有甚麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


